

## Información mundial

**La política de puerta abierta en China.—La Delegación británica a la Conferencia del Desarme.—Japón cederá en Shantung y Yap para Noviembre**

Washington.—La política de «puerta abierta» en China, así como la garantía de los intereses norteamericanos en esa nación se han logrado a pesar de las protestas hechas tanto por el Japón como por Inglaterra, habiéndose así sabido el día de hoy.

A consecuencia de esa victoria diplomática la compañía federal de telegrafía sin hilos, una empresa norteamericana, podrá erigir potentes estaciones radiotelegráficas en Hankow, Harbin, Pekín y otras ciudades chinas.

El caso de la mencionada compañía ha quedado solucionado mediante la firma de un convenio suplementario firmado por el gobierno de la China, el cual permite emisión de bonos para recaudar los fondos necesarios para llevar a cabo el proyecto.

Este es el primer caso resultante de la política de «puerta franca» y ha sido lo que ha motivado las comunicaciones enviadas por el Secretario Hughes a otras potencias reafirmando la «puerta franca».

La compañía federal obtuvo hace varios meses la concesión para levantar esas potentes estaciones inalámbricas, pero no pudieron llevar a cabo su proyecto por la protesta presentada por Inglaterra, el Japón y Dinamarca, que manifestaron que tal monopolio suponía una violación de sus derechos.

El Departamento de Estado apoyó a la Compañía norteamericana diciendo que los Estados Unidos no podían reconocer semejantes derechos monopolizados.

Todas las ramas del gobierno británico tendrán representación en la conferencia de Washington sobre limitación de armamentos y problemas del Extremo Oriente, según el «Exchange Telegraph» de hoy. Esta agencia de noticias entiende que se han seleccionado de primera intención los siguientes delegados británicos:

A. J. Balfour, el primer diplomático de la Gran Bretaña.

A. Bonar Law, ex-consultor del primer ministro Lloyd George y órgano del gobierno en la cámara de los comunes.

Earl Beatty, comandante de la flota y la primera autoridad en asuntos navales.

Sir Lamington-Evans, Ministro de la Guerra.

Mariacel de Campo Sir Henry Wilson, jefe del estado mayor imperial.

Lord Leigh.

Mr. Law no ha estado en actividad política por algunos meses debido a mala salud.

El primer ministro Lloyd George, como se anunció hace una semana por el International News Service, probablemente permanecerá en casa.

El corresponsal político del Central News, dijo que podría tenerse como un hecho que ni el primer ministro Lloyd George ni el marqués de Curzon, ministro del exterior, irán a Washington.

Según el Central News, las elecciones generales son inminentes con un llamamiento al país acerca de estas dos cuestiones:

1. Paz irlandesa.
2. Falta de empleos.

Dublín.—Hoy había aquí un ambiente optimista acerca de la situación irlandesa cuando el gabinete sin fin se reunió para estudiar los últimos sucesos.

Prevalcía el temor de que Eamon de Valera pudiera romper las negociaciones, pero los dirigentes sin fin expresaron satisfacción por el tono adoptado en la nota irlandesa del lunes en la noche.

Los sin finers no encuentran falta en la declaración de Valera de que no imponía condiciones o garantías antes de entrar en conferencia. Los republicanos dicen que de Valera expuso claramente ante Lloyd George el caso de Irlanda.

Se hizo significar, no obstante, que si el primer ministro Lloyd George insiste en condiciones antes de conferenciar, los irlandeses no insistirán sobre la reunión.

En algunos círculos se interpretó el

telegrama del domingo en la noche del ministro Lloyd George como una amenaza de guerra a menos que los sin finers aceptaran la demanda de retirar toda alusión a república irlandesa antes de la conferencia.

Belfast.—Sir James Craig, jefe del gobierno del Ulster, al dirigirse hoy al parlamento dijo que «la provincia del Ulster, por su sacrificio al aceptar el actual «Home Rule» (la ley de autonomía), había ido hasta el límite que podía ante las dificultades que confrontaba la Gran Bretaña.

La ley de «Home Rule» a la cual alude Sir Craig, fué la destinada a resolver el problema irlandés y que crea dos parlamentos en Irlanda, uno en Dublín y otro en Belfast.

Washington.—Japón está haciendo todos los esfuerzos posibles para llegar a un arreglo antes de noviembre de los difíciles problemas presentados por la ocupación de Shantung y el mandato sobre la isla de Yap.

En ambas controversias el Japón reconoce que su política es susceptible de ataques, por lo que el ministerio del Exterior de Tokio hace esfuerzos para descartarlas, de manera que los delegados japoneses entren a las discusiones de noviembre sin ponerse a la defensiva.

Este repentino deseo manifestado por Tokio para acelerar el arreglo de estas cuestiones gemelas presenta un marcado contraste con su anterior política de dilatorias observada hace pocas semanas. Evidentemente que en Tokio se ha comprendido que si las cuestiones de Shantung y Yap han de descartarse del programa de la conferencia, esto debe hacerse antes de noviembre, y los japoneses actúan en conformidad.

La controversia por Yap promete más ser arreglada en los próximos dos meses que la más antigua y complicada de Shantung. Las conversaciones continúan aquí entre el secretario de Estado Hughes y el barón Shidehara, embajador japonés. Si bien el curso de estas negociaciones se mantiene vedado al público, en los círculos diplomáticos se dice que marchan a su término, y que todas las razones indican que los Estados Unidos y el Japón llegarán a un acuerdo acerca de Yap para noviembre.

Shantung presenta un problema más difícil, debido a los chinos. El Japón ha enviado una nota a China determinando las condiciones bajo las cuales se retiraría de la provincia. Copias de la nota fueron enviadas al mismo tiempo a los Estados Unidos y la Gran Bretaña. El Japón desea evidentemente demostrar a los gobiernos norteamericano y británico que está tratando de llegar a un arreglo de la vieja controversia.

París.—En un artículo publicado hoy en el «ECHO de París» que parece bien inspirado, se sugiere la posibilidad de que la conferencia de desarme y extremo oriente de Washington se posponga para el año próximo.

## La Argentinita

Si guardamos recuerdos gratos de la Goya y la Gioconda, más tendremos que recordar a La Argentinita.

Encarnación López, La Argentinita: estará el jueves en Limón y en expresos se trasladará a San José para debutar esa misma noche en el Teatro América.

Debemos decir que los palcos están en su totalidad reservados y que las tres únicas funciones que va a dar en esta capital serán con un lleno nunca visto en teatros de esta ciudad.

## Doctor Peña Murrieta

Médico y Cirujano de las Facultades de Costa Rica y del Perú.—Especialidad: afecciones de la piel y venéreas.—Consultorio: Avenida 2ª, 50 varas al Oeste del Hotel Francés.—Consultas: de 9 a 11 a. m. y de 2 a 5 de la tarde.

### Tópicos de actualidad

## Reportaje del director general de minería

En la serie de conversaciones que hemos tenido con el señor Director General don José Balta y que publicaremos en varias ediciones, se encuentra el programa elaborado por la oficina técnica y especialmente la labor e invención de este nuevo Departamento en las siguientes trascendentales cuestiones, de las que hemos de dar amplia y detallada información.

Son a saber:

Legislación y tributación minera en general.

Legislación y tributación especial para petróleo y materias análogas.

Legislación del trabajo en relación con la minería en general y el petróleo en especial.

Concesiones y contratos. Explotación de minerales diferentes del petróleo en las zonas y concesiones petrolíferas.

Vigilancia del cumplimiento y ejecución de las obligaciones de concesionarios y contratistas.

Vigilancia del cumplimiento de leyes, reglamentos y decretos.

Cumplimiento de las obligaciones del Estado hacia unos y otros (concesionarios y contratistas).

Estudios geológicos y geográficos con fines industriales (petróleo, carbón, metales, etc. etc.)

Levantamiento de planos catastrales mineros.

Estadística minera y petrolífera.

Necesidades de la industria que deben satisfacerse para su progreso, y

Mapa de la República.

(Continuará)

(Del «Diario de Costa Rica»)

## «LA TIENDITA»

50 varas al Sur del Hotel Washington

Ropa fina Francesa para Señoras y Niños. Pielés, Sobretodos, Paraguas, Sábanas, Cortinas, Encages y novedades por llega.

ROSA C. V. DE OROZCO.

## VELADA

Organizada por la Sociedad «Unión Española» para el 12 de Octubre de 1921, a las 8.30 de la noche a beneficio de la Cruz Roja Española que actualmente presta sus servicios en Melilla.

### PROGRAMA

1º Himno Nacional de Costa Rica; 2º Marcha Real Española; 3º Cuadro Plástico; 4º Recitación por don Rogelio Sotela; 5º *A la Luz de la Luna*, comedia de los hermanos Alvarez Quintero, por los hermanos Soler; 6º Irene Soler, couplets: «Por mi Bandera», «De Tierras del moro», «La nerviosa»; 7º *Baile*.

Las localidades pueden adquirirse con don Justino Terán en «La Alhambra» y con don P. Buruaga en la antigua Sastrería Valenzuela.

### PRECIOS DE LOCALIDADES (Para Velada y Baile)

Palco de 8 asientos \$ 80.00 Palco de 6 asientos \$ 60.00. Palco de 4 asientos \$ 40.00. Butacas \$ 9.00. Lunetas numeradas \$ 9.00. Sillas del lunetario \$ 7.00. Palco de galería central \$ 35.00. Asiento a palco galería lateral \$ 2.00. Galería \$ 1.00.

NOTA.—La Comisión recibirá los donativos que se le quieran hacer para tan benéfico fin, en la «Unión Española», 125 varas al Norte de la Librería Lines.

Anúnciese en «LA MANAÑA»

## Un gran robo de papel Serrano en la Aduana Central

Asciende a más de \$ 8,000-00

Un empleado de la Aduana comprometido

Desde el sábado último corría con insistencia el rumor de un gran robo cometido contra la casa de Basigó & Alvarado; pero se ignoraban detalles del suceso por cuanto la Dirección General de Detectives, con buen acuerdo, se guardaba de dar datos que no solo podían entorpecer la buena marcha de las investigaciones, sino que ignoraba hasta el domingo último, quiénes eran los verdaderos autores del robo, pues precisamente a ella es a quien se debe el esclarecimiento de los hechos que todavía no están del todo constatados.

### Algunos periódicos

se dieron a la tarea de dar la noticia a secas y hasta enrolaron a empleados del Ferrocarril del Norte en el asunto, quienes han pasado toda la mañana de ayer recorriendo las redacciones de los periódicos en busca de la fuente que los inculpa, por carencia de datos y precipitación de juicios, con grave perjuicio para su buen nombre de obreros honrados.

### La primera noticia

la dió un comerciante, que creyéndose burlado por la Casa importadora de Basigó & Alvarado, se presentó a reclamar el que le habían dado el papel serrano a un precio, con el cual no podía competir con el que había en plaza, pues alegaba que en algunos establecimientos se vendía a \$ 39.00, mientras a él se lo ponían a \$ 40.00, sin que le pudiera dejar margen para sus ganancias. La Casa protestó y desde ese momento hizo gestiones para averiguar en qué consistía el error, poniéndose en comunicación con la Aduana Central para revisar los datos de chequeo de sus bultos y cerciorarse si había robo o sustracción de papel, pues es de advertir que en aquella Aduana mantiene ese Almacén un stock de papel bastante grande, prefiriendo sacar solamente lo indispensable para el consumo mensual y pagar bodega por el resto, antes que hacer enormes desembolsos en los crecidos impuestos que el Gobierno mantiene para el desalmacenaje y que estancarían una enorme parte de su capital circulante.

Nada se logró averiguar entonces, pues en la Aduana se dió el dato exacto de lo que había salido de ella y no fué sino hasta hace pocos días en que nuevas quejas les llegaron, que se resolvieron a mandar un empleado que contara y revisara los bultos que tenían en la Aduana, de lo cual apareció que faltaban *once bultos* con un valor en la pérdida de *ocho mil ochocientos colones*.

### Principian las investigaciones

de la Central de Detectives. Sin datos casi y corriendo en pos de ellos al azar, dieron con que la «Pulpería del Carmen» había estado comprando papel Serrano a un precio que la ponía en condiciones de venderlo muy barato

y que las casas que elaboran tabacos o cigarrillos habían hecho su agosto comprando allí su papel desde hace más de tres meses.

### Tómase el primer hilo

La madeja se fué desarrollando poco a poco y se averiguó quién era el carretonero que transportaba las mercaderías. Este sí aseguró que era lo que lo hacían llevar en su carretón, confesó quién era el que lo había contratado para el transporte y hasta dió a entrever que si bien eran sacos lo que él acarrea, no sabía con seguridad si era papel lo que contenían.

### Aparecen complicados en el robo

un ex-guarda de la Aduana, un ex-empleado del Ferrocarril del Norte y un empleado de la Aduana, quienes están presos, en compañía del carretonero y creemos que de un negro que es empleado del Ferrocarril, pero de quien se dice que ha sido sorprendido por un compañero de pieza y que su conducta en la posición que tiene lo acreditan como honrado y fuera de toda sospecha.

### Cómo se hacía el robo

El empleado de Aduana le entregaba al ex-guarda el papel «Serrano» en sacos de gangoche que éste llevaba al cuarto que junto con el negro tenía el otro compañero en la callecilla que pasa frente al Hospicio de Huérfanos, donde los recibía aquel a hurtadillas del negro, y al día siguiente lo llevaban de venta a la Pulpería del Carmen, donde se expendía.

### Cómo se las componía el empleado de Aduana

para sustraer el papel de la Aduana, que durante el día es difícil, por no decir imposible; buscaron el principio de la noche, parece que entre seis y siete cuando aun la vigilancia de la policía no se hace allí; el empleado de la Aduana penetraba en la bodega—se presume por el enrejado que las puertas tienen en el dintel del local—y ya en el interior se servía de una llave que con tal objeto debían tener preparada, pues el jefe de la Investigación bien lo constató después, y con ella abría uno de los portales de la bodega y llenando los sacos con el papel de fumar que extraía de los fardos de la Casa de Basigó y Alvarado, estuvo durante tres meses haciendo las delicias de quien sabe cuantos otros complicados, que posiblemente saldrán enrolados más tarde.

Es cuanto se sabe o se deduce hasta hoy por las confesiones que el activo jefe de la Investigación ha logrado arrancar a esos sujetos, empeñados en negarlo todo y en aparecer como niñas engañadas.

SEMILLAS DE HORTALIZA se vende barato un lote de 63 libras de muy buena clase. De venta aquí.

“LA MAÑANA”

San José, 12 de Octubre de 1921



El día de la Raza

Contados día por día hacen hoy cuatrocientos veintinueve años que las tres carabelas benditas, que animadas por la nobleza y valor de los hombres de la heroica Castilla, avistaron tierra en el Nuevo Mundo, donde había de plantarse el immaculado pendón castellano, que abrigó entre sus hermosos pliegues el genio de Cristóbal Colón.

Cuatro siglos hacen que la España, como madre abnegada, se desangró y despobló para engrandecer y civilizar esta joven América, que como hija fiel rinde hoy el respetuoso homenaje de su agradecimiento y admiración a la que le diera el ser, haciéndola, como Dios hizo el mundo, a su imagen y semejanza.

Diez y nueve naciones, que representan más de setenta millones de hombres libres; del polo a los trópicos y del Pacífico al Atlántico, se ponen de pie para admirar al pueblo ubérrimo, que amamantó, tantos hijos, que son hoy su orgullo y su gloria.

Diez y nueve naciones, que hablan la gran lengua de Cervantes, que son: la admiración del Universo, la ambición de la Europa, la codicia del coloso del Norte y la tierra de promisión, en la que los hombres de otras latitudes, se hermanan, para vivir la vida feliz de la abundancia.

Cuanto hay de grande, de bueno, todo la tiene Hispano-América, que como la vieja España, sabe ser pródiga en:

- valor y abnegación;
- heroísmo;
- nobleza;
- sabiduría;
- generosidad;
- independencia;
- altruismo;
- inteligencia; e
- inventiva.

Sí. Quienes tienen en su estirpe a don Pelayo y al Cid; a don Alfonso X, a Guzmán, el Bueno; a don Fernando de Aragón; a doña Isabel de Castilla; a Gonzalo de Córdoba; a Hernán Cortez; a Francisco Pizarro; a don Juan de Austria; a Gonzalo Pizarro; a Orellana; a Vicente y a Yañez Pinzón; a Teresa de Jesús; al Cardenal Cisneros; a Cervantes; a los que vencen en Zaragoza y Bailén; a los que en Trafalgar enrojecen con su sangre el Mediterráneo; a los mártires de Filipinas; a los héroes de la Manigua de Cuba y a los que hoy convierten en rojos oasis, con su sangre, los desiertos de Marruecos: tienen gran prosapia.

Su raza es grande y de noble abolengo.

Esa España de cuyo seno salimos, tan calumniada; supo ser grande y abnegada, con sus guerras de ocho siglos: fueron cartagineses, romanos, godos, visigodos, ostrogodos, musulmanes, ingleses y franceses, los que hollarán su suelo sacrosanto; y fueron todos ellos los que quedaron sepultados en tierra Ibera, pagando con la vida su audacia. Ese islamismo orgulloso, que con la cimitana derribó la cruz, en cien pueblos, halló cruel escarmiento en las Navas de Tolosa y en las vegas de Granada.

Es la España, grandemente trágica con Torquemada e Ignacio de Loyola; la que enseña la Filosofía, la Historia, la que funda imprentas; la que delinea la astronomía y la medicina; y la

El descubridor de América

Tres patrias y más de catorce villas se disputan el secreto de su nacimiento; miles de sabios, el misterio de su existencia; centenares de artistas, la incógnita de su rostro. Porque la suma celebridad oscurece a los grandes hombres y el incienso forma al rededor del héroe una nube impenetrable. Y antaño más que ahora en que las excesos de la información nos hacen ayudas de cámara y acompañantes honorarios de los héroes vivientes.

Don Cristóbal Colón—así debe llamarse, aunque ahora suene prosaicamente el nombre, pues así lo mandaron Don Fernando y Doña Isabel,— jefe del Almirantazgo, Visorey y gobernador de las islas y Tierra firme en la Mar Océana, es un ilustre desconocido. Su leyenda tiene caricias de admiración para él zarzapos de odio para el muerto imperio que tuvo la fortuna, el valor y la audacia de apadrinar la inaudita empresa. Su faz y su vivir son tan desconocidos como los de aquella España, señora y maestra del mundo a quien propios y extraños atribuyen defectos y vicios inherentes a todas las dominaciones y a todos los coloniajes.

«Fué Don Cristóbal Colón—dice Herrera—alto de cuerpo, el rostro luengo y autorizado, la nariz aguileña,

que lleva de uno a otro confín del mundo su ciencia y sus conocimientos, junto con sus conquistadores y son sus grandes perseguidos los que en la proscripción descubren el secreto de la vida humana; y son sus artistas con Goya, Murillo, Velásquez, los que llevan al lienzo la realidad de la vida y los que simbolizan los gestos de los grandes dolores.

Es esa España de toros y juglares, la que con Calderón y Tirso de Molina enseña la comedia, como suprema concepción artística de la vida y la que con su inmortal Quijote marca el ideal y el sentido humanitario de la vida: sacrificarse defendiendo la justicia; y con su Sancho la plasticidad burda del vivir sin ideal.

Alzándose contra las huestes engreídas y vencedoras del Gran Capitán del Mundo y haciéndoles morder el polvo en cien batallas, desde los Arapiles hasta los barrancos del Tajo, prueba que sabe morir antes que ser humillada.

Esos nobles castellanos: enjutos de carnes; esclavos de la palabra; incapaces de la perfidia y del engaño; tan fáciles de donar todo el oro de la bolsa, como de sacar la tizona, para defender a los débiles; adoradores de la hermosura y religiosos sinceros: esos hombres que formaron esa raza única en el mundo, que no debía extinguirse jamás, son los que hicieron estas Américas: de ellos es nuestra sangre.

Ese gran imperio do no se ponía el Sol, fué el teatro de los más grandes esfuerzos de que es capaz la humanidad, en todo orden: fué el rey y señor de los mares: el dueño y dominador de las más ricas tierras: el que apoyó todo lo grande y todo lo bueno.

Por eso apoyó y ayudó a ese divino desconocido que se llamó Colón y que encontró en el alma de una mujer, como doña Isabel la Católica, la suprema piedad y el auxilio para su loca aventura.

Con sus errores, con sus desgracias, con sus grandezas: tal como es y ha sido esa España: es nuestra madre y nuestra maestra: su historia, su derecho y sus tradiciones son nuestros: debemos amarla y unirnos a ella, en espíritu y pensamiento y juntos realizar los grandes ideales: seamos los quijsotes de estas tierras y probaremos nuestra noble alcurnia.

¡Oh! Raza Española, Raza de héroes, tú que creaste un gran mundo haciéndolo surgir del corazón de una gran Reina, bendita seas!!

los ojos garzos, la color blanca, que tiraba al rojo encendido, la barba y cabellos, cuando era mozo, rubios, puesto que muy presto, con los trabajos, se le tornaron canos; y era gracioso y alegre, bien hablado y elocuente. Era grave con moderación, con los extraños afable, con los de su casa svave y placentero, con moderada gravedad y discreta conversación; y así provocaba fácilmente a los que le conocían, a su amor; representaba presencia y aspecto de venerable persona y de gran estado y autoridad y digna toda reverencia; era sobrio y moderado en el comer y beber, vestir y calzar. Solía comunemente decir, hablando con alegría, en familiar habla o indignado, cuando reprendía o se enojaba con alguno: «do vos a Dios»; «éno os parece y esto y esto?», o «¿por qué hiciste esto y esto?» Supo mucha astrología, y fué muy perito en la navegación; supo latín e hizo versos».

Luego de encarecer la devoción del almirante agrega: «Pue varón de grande ánimo, esforzado de altos pensamientos, inclinado particularmente a lo que se puede colegir de su vida, hechos escrituras y conversación y a acometer hechos egregios y señalados, paciente y muy sufrido, perdonador de las injurias, y que no quería otra cosa, según él se cuenta, sino que conociesen los que le ofendían, sus errores y se reconciasen los delincuentes; constantísimo y adornado de de longanimidad en los trabajos y adversidades que le ocurrieron siempre, teniendo gran confianza en la providencia divina, y entrañable fidelidad y grandísima devoción a los Reyes, y, en especial, a la Reina Católica, y si él alcanzara el tiempo de los antiguos, por la admirable empresa de haber descubierto el Nuevo Mundo, demás de los templos y estatuas que le hicieran le dedicaran alguna estrella de los signos celestes, como a Hércules y a Baco, y nuestra edad se puede tener por dichosa por haber alcanzado tan famoso varon, cuyos loores serán celebrados por infinitos siglos».

Este retrato literario, que es una beatificación del genial almirante, se parece y no se parece a los rostros que la pintura antigua nos ha legado y al tipo único que los pintores adoptaron para representar la leyendaria faz. En unos vemos «el rostro luengo y autorizado», mas adornado con bigotes y barbas que mencionan las crónicas; otro representa al descubridor con trazas de Galileo Galilei, otro con semblante ercillesco. Pero todos tienen ese «aspecto de venerable persona y de gran estado de autoridad y digna de toda reverencia».

¿Cual de ellos es su vera efigie? Todos y ninguno.

Porque no hay rostro humano que nos satisfaga cuando tratamos de elegir la faz ideal de un héroe, por más que sepamos que con el peor de los rostros se pueden llevar a término las más inauditas hazañas.

Hermoso o feo, feamente hermoso, vulgar en apariencia, como fuera, ese semblante desconocido supo imponer una voluntad suprema, inspirar fe a unos reyes y a un pueblo que, cansados, remataban en Granada una epopeya de siete siglos. Supo impelir al cauto Fernando y la prudente Isabel, a firmar un título por el que se nombraba a Colón vice soberano de un imperio aún no descubierto.

Ese rostro fué el espejo del alma de una raza que habla castellano, toscano, vasco, genovés, catalán, portugués... Raza una y céntuple, fraternal y desunida. Todo lo puede, todo lo acomete; es nerviosa y calmosa, tenaz y voluble.

Por eso, el rostro incógnito del genio que a tientas descubriera un mundo, y los labios que dictaron al final de un codicilo: «e esto se faga por mi descargo de la conciencia, porqueto pesa mucho para mi ánima. La razón dello, non es lícito de la escribir aquí», el hombre que guardó en su mente un proyecto enorme y un secreto inconfesable representa dignamente toda la raza.

Por Castilla y Aragón, por la conquista de Jerusalem, por el ideal cristiano, por la salud de la Humanidad, por los sedientos de oro, por los aventureros, por el Canadá, por el Brasil, por Norte América, por el progreso, por lo mejor y por lo peor, por todos y para todos Nuevo Mundo halló Colón.

No «alguna estrella entre los signos celestes», como deseaba el buen Herrera, un solo día, el memorable 12 de octubre, se dedicaría, si la raza una y céntuple, la raza políglota lo olvidase todo y lo recordase todo, para elevar el ánimo y el corazón en un regocijo común.

E. DEL SAZ.

Vida Obrera

La unión de los ferrocarrileros mexicanos.—Próximo arribo de una delegación.—Labor provechosa que realizan.—Los ferrocarrileros nacionales están de plácemes

Ante la imperiosa necesidad de hacer frente a las exigencias de las Compañías Ferrocarrileras de la República Mexicana y de exigir de todas ellas una mayor remuneración de sus trabajos, así como el reconocimiento de las ocho horas, los ferrocarrileros todos, nacionales y extranjeros, de común acuerdo, dispusieron la formación de la Liga de Ferrocarrileros, que desde un principio luchó tenazmente en defensa de los intereses de sus asociados enfrentándose con su fuerza numérica a las exigencias de las Compañías. Fué así como se formó en México la Asociación de Ferrocarrileros que hoy día es una de las más fuertes y respetadas asociaciones obreras de aquella República.

Logrado este fin y no satisfechos con el resultado obtenido, se pensó también en hacer un llamamiento a los ferrocarrileros centroamericanos que aun estaban en peores condiciones a las que ellos habían estado antes de la formación de la Liga, y lograr así la salvación de todos ellos.

Dado este paso, dispusieron el envío inmediato de una Delegación que con amplios poderes fuera a Guatemala a hacer los trabajos preliminares. Como era de esperarse, el éxito coronó los esfuerzos de los mexicanos y desde mediados del año en curso, los ferrocarrileros guatemaltecos quedaron incluidos en la Liga de los Mexicanos, gozando desde aquel momento de todas las ventajas y concesiones que ya habían adquirido los mexicanos, tales como: aumento del 50% de sus sueldos; reconocimiento de las ocho horas de trabajo; la no destitución de ningún empleado sin causa plenamente justificada; aprobación de sus estatutos; vacaciones con goce de sueldo; pensiones en caso de enfermedad o accidente; etc. etc.

Con igual éxito pasaron al Salvador y Honduras y según nuestros informes, en breve han de llegar a Costa Rica donde, seguramente, han de ser acogidos fraternalmente, ya que ellos traen la salvación de los ferrocarrileros nacionales. Digno de especial mención en toda esta labor fraternal, es un compatriota nuestro, don Francisco Boza Cano, quien recientemente ha sido nombrado Delegado Jefe por México en las Repúblicas de Guatemala, Salvador y Honduras y a quien deben estos tres países su entrada a la Confederación. Esta noticia tiene que llenar de júbilo a los ferrocarrileros nacionales que hoy hacen un trabajo excesivo y poco remunerado, sin gozar de garantía ni concesión. Según telegrama que tenemos a la vista, la Delegación Mexicana llegará posiblemente a nuestro país a mediados del mes entrante y al enviar un afectuoso saludo a sus compañeros, desean de ellos que vayan organizándose a fin de hacer más rápidamente la labor que se les ha encomendado, y que posiblemente será vivo ejemplo para los demás gremios obreros de lo que puede y llega a ser una Asociación de esta especie, en la que prima solamente la defensa de los intereses de los asociados. Muchas han sido las veces que algunos de los gremios obreros de esta ciudad han tratado de asociarse, pero lastimosamente se han perdido todos estos esfuerzos sin llegar a la realización de la efectiva unión. Quizá sea esta la ocasión para un nuevo intento,

EL DIA

El saneamiento de la Policía

Bastante se ha hablado y escrito en los últimos días sobre la falta de respeto a la Policía, censurando la frecuencia con que son agredidos de palabra y obra los individuos que la componen y que en razón de las obligaciones del cargo que ejercen tienen obligadamente que intervenir en cuanto asunto perturbe la tranquilidad del vecindario. Indudablemente que entraña un peligro social grave, la falta de respeto a la policía, que como institución encargada de velar por la vida e intereses de los asociados debe de ser obedecida y respetada: no es el principio de autoridad, que tan mal librado ha quedado en los últimos tiempos, el que obliga a ese respeto, sino la propia conveniencia y la cultura. Pero como todo en la vida colectiva tiene que ser recíproco: si se exige cultura y moderación en el público, hay que exigirle con mayor razón y en más alto grado a los guardianes del orden, que deben de dar ejemplo de corrección, para ser obedecidos y considerados. Desgraciadamente hay muchos policías que hacen todo lo contrario, pues: fomentan escándalos, frecuentan casas en las que se juega, son asiduos visitantes de los lenocinios y no pocas veces andan tambaleándose, por haberse alcoholizado.

Esos malos servidores deben ser excluidos de la institución, en la que hay que dar cabida a elementos sanos y honorables, que se impongan por su rectitud. No es posible confiar la vida de la sociedad y su tranquilidad a los naufragos de la vida, que habiendo fracasado por ineptitud o pereza buscan en el servicio de policía un refugio y un medio cómodo de vivir sin esfuerzo.

La institución de policía, de San José, hace tiempo que exige su saneamiento; y su composición por elementos dignos y honorables. Solo así se podrá conseguir que sea respetada y obedecida.

A nuestros suscritores

Aún cuando ya lo hemos repetido y es costumbre establecida por todos los diarios del Mundo, para evitarle molestias a nuestros favorecedores, bueno es que sepan que toda suscripción solicitada y servida durante la primera quincena de cada mes, se cobrará completa; y sólo se hará recibo por quince días, si la suscripción se toma después del 16.

Asimismo, la suscripción retirada entre el 1º y el 15 de cada mes, pagará medio mes y se hará recibo completo a quienes la retiren en la segunda quincena.

La suscripción de LA MAÑANA y LA TARDE vale \$ 3.00

La suscripción de uno sólo de ellos \$ 2.00.

EL ADMOR. GENERAL

haciendo a un lado las rencillas y ambiciones bastardas.

Sesión interesante

El martes en la noche se reunió, en su local, la Confederación General de Trabajadores, con el objeto de discutir algunos tópicos relacionados con la vida de los obreros, entre ellos: la forma de impedir la concurrencia de los obreros a los billares, casas de juego y otros sitios de vicio; se lanzó la idea de formar una biblioteca y conseguir la representación, en una plaza adecuada, de la película «El Trabajo», de Zola.

**Campo Pagado**

**Abuso de policía**

Anoche, a las ocho, en la vecindad del Cuartel de la Segunda Sección de Policía, un polizonte de apellido Salvatierra, al encontrarse conmigo en la acera, me echó hacia el desagüe, empujándome con el palo que portaba, y como yo protestara indignada por tanta insolencia, me gritó que él tenía derecho a la acera y yo estaba obligada a dársela, porque él sabía quién era yo y quiénes eran mis padres. Eso ocurrió en presencia de dos señoras y de un caballero que casualmente pasaba por el lugar. Llamo la atención del señor Comandante de dicho Cuartel, para que sepa cómo cumplen sus subalternos los deberes de educación y disciplina.

ANGELA DE ZAMORA

San José, 11 de Octubre de 1921.

**Match de Foot Ball**

Entre equipos de los Clubs de Sport Costarricense y Josefino, que se verificará en la Sabana el Miércoles 12 de Octubre, a las ocho horas y treinta minutos, dedicado al Sr. Encargado de Negocios de Guatemala. Lic. Don Ernesto Vitteri.

**JUGADORES**

**Rojos:** D. Alberto Brenes Mora (Capitán), Dr. Carlos Peralta, Dr. Antonio Facio, Dr. Roberto Quesada, D. Manuel E. Mata, D. Roberto Pinto, Dr. Ric. Moreno, D. Ramón Herrero, D. Jorge Ureña, Coronel José María Pinaud.—Suplentes Don M. A. Avendaño, Lic. Alberto Moreno y Don Luis Martínez.

**Blancos:** Coronel Oscar Pinto (Capitán), Don Juan Rafael Bonilla, Lic. Eugenio Garrón, Dr. Nilo Villalobos, Don Oscar Rodríguez, Don Manuel Antonio Cordero, Don Roberto Quirós, Don Bernardo Jiménez, Don Gonzalo Quirós, Don Manuel Saborío, Don A. Zaniboni.—Suplentes D. Samuel Montañón y Don E. Muños.

Juez: Mr. Charles White.  
Guarda-Líneas: Don Alberto T. Brenes y Dr. David Quirós.

**Interesante Match**

Sr. Director de LA MAÑANA  
Pte.

Estimado señor:  
Tenemos especial gusto en comunicar a usted que mañana a las 9 1/2 horas se efectuará en el Edificio Metálico un match de la Liga de Basket Ball, entre las primeras divisiones de los quintos grados Ulloa y Bonilla. Este match es dedicado al señor Ministro de Relaciones Exteriores, don Alejandro Alvarado Quirós, quien amablemente ha aceptado el ofrecimiento. La Directiva de la Liga de Basket Ball, tiene el gusto de invitar a usted lo mismo que a todas aquellas personas amantes del sport.  
Habrá asientos para los espectadores.

San Jose, Octubre 11 de 1921

NIEVES SANTOS BONILLA Z.  
Presidente de la Liga

**Notas varias**

**De regreso**

Pronto estará de regreso en esta, don Ernesto Berger, apoderado general de «Tropical Petroleum Company», que según noticias que ha dado traerá magníficas propuestas sobre el contrato petrolero que tiene pendiente, las que presentará al Gobierno.

**Recolección de basuras**

Don Juan Vargas ha sido nombrado segundo jefe del servicio de recojo de basuras.

**Juntas de Salubridad**

El Gobernador está nombrando juntas en los distritos de esta capital, para que se ocupen de vigilar la salubridad y el ornato.

**Exámen de productos alimenticios.**

La Gobernación ha ordenado que el Departamento de Sanidad proceda al exámen de la leche y demás alimentos, así como al del agua potable.

**Comisionado de Fomento**

El distinguido ingeniero señor Eusebio Ortiz ha sido comisionado por la Secretaría de Fomento para hacer la Estadística Minera de la República.

**Pidiendo la refección de una carretera.**

Los vecinos de San Mateo han elevado un memorial al Secretario de Fomento ofreciendo su concurso para la refección de la carretera de Higuitos a San Mateo y Orotina y solicitando el envío de un ingeniero. Han sido atendidos por el Secretario señor Blanco.

**De la Agencia Principal de Policía**

Ayer fueron conducidos a la Agencia seis individuos por fomentar escándalos en la cantina «Pelayo Viejo».

—Fué detenido un individuo llamado Gregorio N. por vender joyas falsas y pedir limosna en la vía pública.

—Ha sido detenido Marcial Mora, por haber agredido a un policía a punta pies, lesionándolo en el rostro. Se le multó con 30 colones.

—Se citó al lavandero José Alf por pérdida de ropa. Es reincidente en estas pérdidas.

—El zapatero Guirrez, demandó a los señores Sauma por prgo de once pares de zapatos. El señor Sauma alegó que no estaban concluidos los zapatos.

—Los padres del menor Jacinto Mora Carvajal, de Alajuela, solicitan que se pesquisé el para-

dero de dicho menor que se fugó con una hermana suya, y dicen que se hallan en esta capital.

—Ayer se decomisaron por los agentes varias libras de diversos artículos de las pulperías, por tener menos peso que el anunciado.

—Se falló el asunto del choque del carretón de carne número 171 con el auto del señor Leonidas Peralta Rojas; condenándose al carretonero a pagar daños y perjuicios y se le impuso \$ 5.00 de multa.

—Se pasó una nota al señor don Fausto Calderón Coto, ordenándole derribar un árbol que ocasiona daños a su vecino don Teodoro Carvajal.

**Aceptando un nombramiento**

San José, 8 de octubre de 1921.

Sres. Srios. de la Junta Progresista del Distrito del Hospital.

Pte.

Muy señores míos:

Tengo el gusto de contestar a Uds. su atento oficio de fecha de ayer, en el cual me comunican la designación que esa Junta tuvo a bien hacer en mí, con el cargo de Presidente Honorario.

Me es grato manifestarles, que al agradecer la distinción de que he sido objeto, con mucho gusto acepto el cargo, ofreciéndoles todo mi apoyo moral y material, a fin de aunar los esfuerzos de Uds., para el logro de los fines que se proponen alcanzar.

Yo tuve la idea de establecer dichas Juntas, que considero de gran beneficio, y felicito a Uds., por haber llevado a cabo esa idea, la que procuraré se haga extensiva en los demás distritos de esta capital.

Con muestras de mi distinguida consideración, me suscribo de Uds., muy atto., seguro servidor,

(f) JOSÉ LUJÁN  
GOBERNADOR.

**De la Cruz Roja**

Los socios activos estrenaron su uniforme el domingo, y el lunes hicieron acto de presencia en la función del Teatro América. Se les confió guardar el orden en la función, y fué retirada la policía.

**Sin empleo**

Asegúrase que el Banco Mercantil está separando a muchos de sus empleados sin reemplazarlos. Créese que esta separación es causada por la próxima clausura del Banco, como ya lo fué el que de la misma clase había establecido en Méjico.

**Por un plato de lentejas**

Tal puede decirse de la Municipalidad de San Pedro, que sin autorización ni del Ejecutivo, ni del Legislativo, ha vendido por

**Decires sin comentario**

Se dice: que connotados miembros del Partido Republicano, recorren las provincias, haciendo trabajos electorales.

Se dice: que muchos candidatos han quedado más maltratados, que don Quijote después del suceso de la venta, con las filipicas, que les han propinado los periódicos.

Se dice: que antier hubo una reunión en la Secretaría de Hacienda, a la que concurren el Presidente de la República y varios banqueros y políticos.

Se dice: que el Partido Agrícola se mueve activamente: vale que los agricultores por razón de oficio son muy madrugadores.

Se dice: que el Ministro Huete no viene con las manos tan vacías, como se aseguraba.

**VIDA SOCIAL**

**Matrimonio**

Está circulando la siguiente esquila:

Lucas Fernández y Amelia E. de Fernández tienen el honor de participar a Ud. el próximo matrimonio de su hija Albertina con el señor William Dent.

San José, Costa Rica octubre de 1921.

Guillermo Dent tiene el honor de participar a Ud. el próximo matrimonio de su hijo William con la señorita Albertina Fernández.

San José, Costa Rica octubre de 1921.

**Entre nosotros**

Desde el 8 del presente se encuentra entre nosotros, con el objeto de radicarse en esta ciudad, la distinguida señorita Elvira Rodríguez, de la ciudad de Alajuela.

**Onomástico**

Hoy cumple años la señora Delfina Zamora de Ulloa.

**Enfermos**

Se encuentran enfermos la señorita Nelli Solera González y los señores Rogelio Robles Peralta, agente principal de Policía; y don José Cordero Zamora.

**Viajeros**

Procedentes de Limón y Siquirres respectivamente ingresaron a esta ciudad don Noel G. Kink Wood y don Juan Meza M.

\$ 2,000, su instalación para fuerza eléctrica a la Compañía del Tranvía, de la ciudad, pagando 20% de comisión al letrado que finiquitó la combinación. El Síndico ha protestado é iniciado la acción de nulidad, con beneplácito del público.

**MOVIMIENTO DIARIO**

**Nacimientos:**

Flora Melida de la Trinidad, de Ernestina Rojas.  
Flanklin Cayetano de los Angeles, de Enrique Sancho y Jovita Quesada.  
Manuel Angel, de Victoria Cruz.

**Pasaportes**

Arturo Gómez para Estados Unidos del Norte.  
George Hartman para El Salvador.  
Juana Cautade para El Salvador.  
Candelaria Hernández para El Salvador.

**Defunciones:**

María Francisca Ruyon 54 años en San José.  
Miguel Quirós 21 años en San José.  
María Leyton 22 años en San Juan de Tibás.  
Innominado Aguilar en San José.

**Tipo de Cambio:**

New York	440 %
Londres	333 %
París	164 %
España	291 %
Italia	91 %
Suiza	389 %
Bélgica	158 %
Hamburgo	0.090 cts. oro am.
Amsterdam	32 1/2 cts. oro am.

**Revista de teatros**

**Nacional**

Velada a favor de la Cruz Roja Española a las 20 y 30 horas.

**América**

Cuarto libro de trabajo: «El Himno al Trabajo», a las 14 y 30 horas.

**Moderno**

«En defensa de su dicha», a las 14 horas.  
«El Escándalo», a las 15 horas.  
«Los Opalos del Crimen», a las 19 horas.  
«Sexo Débil», a las 20 y 30 horas.

**Varietades**

«Stingaree», episodios 4, 5, 6, a las 13 horas.  
«Testamento de Maciste», a las 14 y 30 horas.  
«Resurrección», a las 20 y 30 horas.

**Actualidades**

Revistas Ford y dos cómicas a las 13 horas.  
«Stigaree», episodios 4, 5, 6, a las 14 y 30 horas.  
«Maciste contra la Muerte», a las 20 y 30 horas.

**Fallecimiento**

Anoche a las 9 falleció el ciudadano español don Manuel Trabado, de fiebre tifoidea.

**Rogelio Mora Fernández**

—(ABOGADO Y NOTARIO)—

OFICINA EN SAN JOSÉ:  
50 VARAS AL SUR  
DEL PALACIO DE JUSTICIA.

**Folleto de LA MAÑANA, Núm. 15**

**Guía del Minero**

platino que se emplea para sujetar a la substancia esté bien limpio. Para asegurarse de ello, introdúzcase en ácido clorhídrico y caliéntese, repitiéndose la operación hasta que no comunique color a la llama; pero teniendo cuidado de no introducir el alambre en el frasco del ácido, sino extrayendo un poco de éste para dicho uso.

El experimento es bonito, y como algunas veces resulta útil para reconocer minerales, es de recomendar se adquieran algunas de estas substancias y se experimente con ellas, notando el color que comunican a la llama. La sal común es cloruro de sodio; la cal, carbonato de calcio; y el bórax, borato de sosa, es decir, boro y sodio; así es que, si no pueden procurarse más substancias, puede intentarse el experimento con éstas.

Vale la pena recordar el colorido que se comunica a la llama por este medio, porque aunque no se aplique esta prueba, al hacer la de reducción (que se describirá), si se nota que cualquiera de los colores citados en la

anterior tabla son comunicados a la llama del soplete, dará una idea del contenido de la substancia que se examina.

A medida que se describan los diversos minerales se dirá el colorido característico que comunican a la llama, por más que debe hacerse constar aquí que sólo unos pocos de los que nos son conocidos se evidencian de este modo.

La ausencia de alguno de estos colores no debe mirarse como prueba concluyente de que la substancia que indica falta en la muestra que se ensaya, porque si se presentan juntas varias substancias que dan color a la llama, puede resultar un color de carácter intermedio, o también puede ocurrir que el color producido por una substancia domine al de otra.

Por ejemplo: Mézclense partes iguales de sal común y clorato potásico, y preséntese a la llama la mezcla. Se verá que el amarillo de la sal común es tan poderoso que impide se vea el violeta del potasio.

**PRUEBA DEL TUBO DE ENSAYO**

Esta prueba se lleva a cabo como sigue: Redúzcase a polvo fino el mineral que se ensaya, y colóquese una pequeña cantidad de aquél en un tubo

pequeño, el cual se calienta gradualmente en una lámpara de alcohol, o a falta de ésta, en la de una vela, hasta que el polvo adquiera un color rojo. Varias deducciones pueden desprenderse de lo que ahora ocurra:

1º Un fuerte olor a azufre indica, como es consiguiente, la presencia de esa substancia, que se ha unido con el metal presente para formar un sulfato o sulfuro, consistiendo la diferencia entre estos dos en que el primero contiene más oxígeno que el segundo. Un sulfato contiene cuatro átomos; un sulfuro, tres.

2º El hidrógeno sulfurado, conocido por su olor a huevos podridos, proviene de los sulfuros que contienen agua. Los sulfuros se forman por la unión química del azufre con los metales, pero sin oxígeno, siendo la ausencia de éste lo que constituye la diferencia entre los sulfuros, sulfatos y sulfitos, que lo contienen.

3º La substancia, toda o parte, se funde, y una parte del vapor se solidifica en los costados del tubo; en otras palabras: se forma un sublimado.

a) Si el sublimado es blanco, puede obedecer a la presencia de antimonio o arsénico combinados con oxígeno, en cuyos casos los sublimados adquieren la forma de cristales diminutos; o también puede ser debido a

la presencia de mercurio combinado con cloro (calomelanos).

b) Si el color del sublimado tira de amarillo profundo a pardo rojizo en caliente, y a amarillo de azufre al enfriarse, indica la presencia de mucho azufre.

c) Si el sublimado es pardo rojizo obscuro en caliente, y pardo rojizo en frío, indica la presencia probable de arsénico combinado con azufre.

d) Si el sublimado es negro y produce un polvo rojo al frotarlo, indica la presencia de mercurio combinado con azufre (cinabrio).

e) Si el sublimado es negro en caliente, y amarillo rojizo en frío, indica la presencia de antimonio combinado con azufre.

f) Si aparecen glóbulos metálicos, es prueba de la presencia de mercurio.

g) Si se forma un espejo metálico en el interior del tubo, un poco más arriba del mineral en polvo, indica la presencia de arsénico. Este se forma a veces, además, del sublimado pardo rojizo de c.

Con referencia a la prueba del tubo de vidrio, debe recordarse que, si no aparece ninguna de las reacciones mencionadas, no puede siempre deducirse que faltan las substancias que producen las diferentes reacciones, porque el azufre, el arsénico y el anti-

monio se presentan en muchos compuestos que no dan señales de su presencia al ser calentados en un tubo cerrado.

Cuando, sin embargo, tenemos que tratar de una substancia desconocida, nos conviene tener alguna prueba que nos indique su composición probable, y, por tanto, hacemos uso de esta prueba antes de proceder a la de la perla de bórax y de reducción, que más adelante se describirán.

**CAPÍTULO VII**

**ANÁLISIS POR EL SOPLETE; LA LLAMA DE ÉSTE**

Para comprender como es debido el uso del soplete, es preciso saber algo de la estructura de la llama, que puede definirse como una materia gaseosa calentada a la temperatura en que se hace visible y emite luz.

Al examinar una llama ordinaria — por ejemplo: la de una vela — se ve que consta de tres partes distintas, como se representa en la figura 100:

1º: Un cono luminoso que rodea al núcleo, y que consta de partículas de carbono derivadas de los gases, elevadas a un estado de luminosidad por

(Continuará)

# EL PROBLEMA DEL PETROLEO

## Lo que se proyecta en la Argentina

Es asunto que en el día preocupa a todos los hombres industriales de las grandes potencias de ambos hemisferios. El empeño por conservar tan valiosa riqueza es general en todas las naciones que poseen yacimientos del rico mineral. Nacionalizarlo es la idea predominante de los hombres que miran el porvenir para preservarlo. A esta tendencia, como es natural, no podía escapar la Argentina, tan celosa de su autonomía no sólo en el aspecto político, sino también en el económico, como que éste es una de las bases fundamentales de aquél, quizá la primera, tendencia que se pone de manifiesto en estos conceptos emitidos por «La Prensa» de Buenos Aires, al ocuparse del petróleo en la república del Plata.

«Mientras en el mundo—dice—el problema del petróleo preocupa a los gobiernos y amenaza convertirse en la fuente de serias disputas, como la promovida por los Estados Unidos acerca de los mandatos acordados por el Consejo de la Liga de las Naciones, para la administración de diversos territorios, o dar pretexto para la intervención de intereses extranjeros en la vida política de las pequeñas naciones poseedoras de yacimientos del codiciado combustible, entre nosotros, el gobierno que—según la promesa no cumplida—debía hacer la administración ejemplar, terminará su período de seis años sin haber realizado otra cosa en cuanto a este nuestro primer problema económico, que una continuación rutinaria de la obra del gobierno anterior. Ha acentuado esa rutina con el curioso procedimiento de sacar de la administración petrolífera del Estado la dirección científica, que en esta materia corresponde naturalmente a ingenieros, y encargar dicha administración a marinos completamente profanos en tal campo.

Hablamos de un peligro de intervención de intereses extranjeros en la política de países poseedores de petróleo, en vista de las informaciones publicadas por periódicos serios y bien informados generalmente. Pero como no sería posible reunir en este artículo todas las referencias que conocemos, hemos elegido con este objeto una que nos parece la más adecuada para ilustrar el punto.

En la referencia que hace «The Financier», de Londres, en su edición del 15 de julio último, a ciertas conexiones del tratado celebrado entre Estados Unidos y Colombia, que el Congreso del primero de dichos países acaba de aprobar. Según el diario nombrado, persiste en los estadounidenses la idea de una lucha por el control del petróleo en el mundo, y en este sentido los preliminares de la resurrección del tratado susodicho despertaban mucho interés. Hay indicaciones—agrega—de que las figuras más poderosas en la lucha por el petróleo en los Estados Unidos están de ese movimiento. Y cita palabras que se atribuyen al Secretario del Interior de los Estados Unidos, señor Fall.

Habría dicho este funcionario: «Conozco los esfuerzos de Gran Bretaña para penetrar en Colombia. En los primeros tiempos de la administración de Wilson, se enviaron allá algunas protestas con respecto a los métodos seguidos por compañías británicas. Gran Bretaña ha penetrado en la Guayana británica y en Venezuela, excluyendo a los americanos. Se libra ahora una verdadera batalla en Colombia. El Gobierno británico no desperdicia ninguna oportunidad y no veo razón alguna para que nuestro gobierno descuide sus propios intereses».

Y no es sólo esto, sino que se afirma allí mismo en términos muy sugestivos, el interés con que se espera por parte de los Estados Unidos y la Gran Bretaña, la nueva elección presidencial colombiana, que debe verificarse en febrero próximo. Dice el artículo que glosamos: «El presidente actual es la cabeza del Partido Conservador, pero su gobierno descansa en una coalición de conservadores y liberales que domina en el Congreso. El ministro colombiano en los Estados Unidos, dirige el Partido Liberal. Según se afirma, el Presidente sigue los consejos de ese ministro, el que manifiesta intensa simpatía por los Estados Unidos, lo cual es muy significativo».

Véase, pues, como la falta de una política definida sobre el petróleo, en los países productores, cuando se trata de potencias pequeñas, que no se muestran capaces de explotar sus yacimientos en la extensión requerida por las necesidades universales de ese acei-

te, despierta el interés de los extranjeros y los induce a poner en juego iniciativas propias, para remediar, con provecho suyo, en primer término, el desperdicio nacional de un elemento capaz de producir importantes mejoramientos económicos y hasta esa transformación en el sentido industrial que se busca erróneamente por el proteccionismo.

Cualquiera que sea el efecto de ese interés extraño en la política de estos países—y nosotros creemos que el patriotismo de los colombianos no permitirá una intromisión de esta clase—la sola existencia de situación semejante, o de causas que permitan suponerla, tal o como lo han hecho «The Financier» y otros periódicos, es susceptible de producir complicaciones que en el mejor de los casos harían perder la serenidad que cada cual necesita para resolver sus propios asuntos.

Para probarlo, no será necesario relacionar las revelaciones que hemos copiado, con el reciente y hasta hoy inexplicable rumor de un movimiento revolucionario en Colombia. El caso de México suministra muchas lecciones a este respecto.

Como se ve, los perjuicios que trae el aplazamiento de las soluciones en los asuntos económicos, se complican en este caso, con un peligro que se encubre en el principio—declarado, si no recordamos mal, en los preliminares del congreso de la paz de Versalles,—de que los recursos naturales deben hacerse servir para el mayor bienestar de la humanidad.

Como todos los principios, el que acabamos de citar es susceptible de ser desvirtuado, y expusimos ya de qué manera lo sería. Pero si los países con importantes yacimientos de petróleo, los explotan inteligentemente, no habría ocasión para la interesada solicitud de los extraños.

Tampoco se opone el principio a que cada país haga esa explotación primeramente en el interés de su consumo, como sucede, y es natural que suceda, con todo recurso nacional. Mas no se podría decir que se conforma con esa regla humana, la acción de un gobierno que con su incapacidad mantiene a los mercados extranjeros en la posición de proveedores de un combustible que con beneficio general podría extraer de sus reservas naturales, el país respectivo.

Y es esto lo que sucede entre nosotros. En 1916, al momento mismo de iniciarse la presente administración, se veía ya la necesidad de realizar una combinación que permitiera una explotación más económica y más intensa, con el aporte del capital privado, nacional o extranjero, sin perjuicio del control del Estado.

Así lo reconocía un diputado que ha tenido después la ocasión de realizar su proyecto, pues el actual Ministro de Agricultura era ese diputado. Sin embargo, lo que ha producido su elevación a Ministro de la nueva escuela política, es un proyecto en que se propone la conocida actitud del perro del hortelano, que no come ni deja comer. Una política del agrado del administrador general de la nación, que ha dado por resultado el estancamiento en materia ferroviaria, y muchos otros estancamientos, principian-do por el de la iniciativa y la confrontación ministeriales.

El mensaje con que el Ejecutivo reiteró el 20 de julio último, su proyecto sobre explotación petrolífera de setiembre de 1919, no lo preocupa sino el principio de consagrar los yacimientos como propiedad nacional, que dice ser el fundamental de ese proyecto. La explotación en el grado que conviene a nuestra economía universal, no le parece tener gran importancia, pues no reclama sino autorizaciones para continuar en el deficiente sistema traído desde el ensayo de esta explotación.

El Ministro de Agricultura, autor de este proyecto, lo había condenado anticipadamente cuando decía desde su banca en la cámara de diputados, durante la sesión del 18 de agosto de 1918, que era preciso preocuparse de obtener «sin pérdida de tiempo» los capitales necesarios para dar a la explotación de Comodoro Rivadavia la amplitud que debe tener, pero organizándola en otra forma y si fuese preciso recurrir al capital extranjero, pero conservando el control de la explotación.

Y se mostró tan convencido de que esta reforma se imponía, que sin vacilación alguna invitó al ministro de agricultura de entonces, al cual interpellaba, para que se abstuviese de contraer nuevos compromisos para la compra de maquinarias hasta tanto se

## Interesante descubrimiento

Un nuevo reactivo excepcional.—Su poder de disolución es enorme.

En recientes discusiones habidas en la Universidad de Nebraska, se ha dado a conocer el descubrimiento de un nuevo líquido que realiza casi el sueño de los alquimistas de la Edad Media, que buscaban el Solvente Universal.

El oxiclórico de selenio, como se llama el nuevo reactivo, disuelve el caucho, colas, esmaltes, hidrocarburos y muchas otras sustancias hasta hoy consideradas resistentes a todo agente químico, excepto el fuego. Productos como el redmanol, bakelita y condensita, usados como sustitutos del ámbar en la industria y considerados hasta hoy insolubles a los solventes, son fácilmente disueltos por el oxiclórico de selenio. Las pinturas, barnices y gomalaca pueden ser quitados de los muebles y carruajes y otros objetos sin dañar la madera y el barniz ser removido de los automóviles sin afectar la estructura de acero. Su poder disolvente es tan poderoso, que puede remover el betún de la hulla, aunque no ataca el carbón puro de antracita.

Se le atribuye además propiedades que pueden ser aprovechadas para fines militares como para hacer contener carbón de leña más poroso en los filtros de las máscaras contra los gases asfixiantes, proceso conocido por activación. El carbón de leña de coco, usado en las máscaras, puede ser activado por este nuevo reactivo, usándolo a temperaturas ordinarias, lo que es un progreso considerable respecto de la antigua activación por incandescencia.

El uso del carbón de leña activado para la extracción de la gasolina del gas natural es uno de los problemas más interesantes para los químicos hoy, por la circunstancia de que tiende a aumentar la provisión de combustible para los automóviles y motores y deja gas aprovechable para las habitaciones y para usos industriales. Como reactivo de laboratorio, las propiedades del oxiclórico de selenio son tan particulares que probablemente llegará a ser de uso común en cualquiera investigación que se verifique.

El solvente, que era considerado anteriormente como solo una curiosidad de laboratorio, está actualmente encontrando ya aplicación en muchas industrias. La materia prima del cual obtenido es el deshecho de las fundiciones electrolíticas de cobre. Hasta hace poco, el selenio de este fango electrolítico, aunque considerado como un producto raro, se le consideraba sin valor.

## Arena del tajo del Virilla

Unicos proveedores:

Fábrica de mosaicos hidráulicos

— DE —

Adela v. de Jiménez e Hijos

San José, Costa Rica

resolviese la forma de explotación de dicho yacimiento.

Hombres que parecen llevar en el cerebro la solución de un problema, al que han dedicado una amorosa preferencia, como sucedía con el ministro de agricultura cuando era diputado, y que elevamos a la posición exacta en que les tocaría realizar el anhelo de esa solución, se manifiestan recios a colaborar con el congreso, mantienen reserva acerca del desarrollo de las administraciones bajo su dependencia, rehuyen la interpellación que debe aclarar lo que debiendo ser público no lo es, pierden el dominio que parecían tener en la materia, y firman proyectos anodinos que no están de acuerdo con su pensamiento, no son los que harán la reforma necesaria.

Tampoco cabe esperarla con mucho fundamento de un congreso que no puede llenar su atribución primordial de dar un presupuesto de verdad a la nación.

Y sin embargo, es indispensable no sólo la reforma indicada en 1916, que el tiempo trascurrido y los cambios consiguientes hacen de más urgencia, sino una política definida en materia petrolífera.

En tales condiciones, sólo un camino parece posible para avanzar en el sentido de la solución de este problema. Es el de una comisión especial encargada de estudiarlo y presentar un plan completo de la política y de los métodos de explotación que deben seguirse. Una comisión organizada por ley, y compuesta de senadores, diputados y otras personas capaces como asesores.

## SECCION DE AVISOS ECONOMICOS

Tarifa: 20 palabras o menos, \$ 0.50 por inserción, minimum 4 inserciones. Exceso: 3 céntimos por palabra e inserción. PAGO ADELANTADO. No se admiten inserciones alternas.

**Zapateros! Zapateros!** Tenemos para la venta y a precio de ocasión dos mostradores con vitrinas y dos estantes muy apropiados para exhibir buen calzado. Los vendemos en conjunto o por separado. Vendemos también una pistola belga y un revólver Smith Wesson en perfecto buen estado y a mitad de precio.—Cordero & Co., frente a la tienda de don Jaime Carranza.—Teléfono 859.

**El Royal** Participo a mi antigua clientela, que en mi nuevo establecimiento de Pulpería y Cantina, tendré mucho gusto de atender sus estimables ordenes, y ofrecerles artículos frescos y baratos, lo mismo que la suscripción de LA TARDE y LA MAÑANA. ALEJANDRO SANCHO Y. Grecia, C. R.

**Se necesita** una buena cocinera, ojalá de edad madura y buenas referencias. Aquí se informará

**Afinación** y reparación de pianos. Arturo Giraldo, casa de doña María L. de Casoria, Teléfono 857.

**Alquilo** casa en el barrio de Carit, con cinco apartamentos y servicio interior. Abierto Calderón G. Informes en estas oficinas de 8 a 10 horas.

Anúnciese en LA MANANA

### Whooping Cough Cured with FERNATOZE

In this preparation the good results are evident the first night of its administration

Sole distributors

Grillo Hermanos

## ¡Llegó! a LA VIOLETA ¡Llegó!

ORGANDIES y un gran surtido de MEDIAS DE SEDA

A precios sumamente bajos

50 varas al Norte de la Botica Oriental, San José

## LIMON PUBLISHING & COMMISSION COMPANY

AGENCIA DE PUBLICACIONES

Libros, Revistas y Periódicos nacionales y extranjeros

CONSIGNACIONES, REPRESENTACIONES, AGENCIAS Y COMISIONES EN GENERAL

Las publicaciones de la Pictorial Review Company se obtienen en Costa Rica solicitándolas a ella

Limon Publishin & Commssion Company

Acompañese el valor correspondiente a la solicitud, así:  
«Pictorial Review», suscripción anual: \$ 4.00. Un ejemplar \$ 0.40.  
«Fashion Books», un ejemplar: \$ 0.75.  
«Catálogo de bordados», un ejemplar: \$ 0.75.  
«Crochet Books», un ejemplar: \$ 0.40.

Apartado 522 LIMON, C. R. Apartado 522

## ESCALANTE

Calle Alfredo Volio, 50 varas al Sur del Parque Central

Recibimos:

Papel para envolver mantequilla  
Abarrotes - Géneros - Mercería

Teléfono número 215

## Dr. CONSTANTINO HERDOCIA

DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS

— MEDICO Y CIRUJANO —

ENFERMEDADES DE LOS OJOS, OIDOS, NARIZ Y GARGANTA  
HORAS DE OFICINA: De 10 a 11.30 y de 2 a 5, contiguo al Teatro Variedades.  
Teléfono Núm. 1443 San José, Costa Rica

## FUNERARIA POLINI

Teléfono N° 14

Servicios fúnebres desde \$ 30 para arriba. Cajas y ataúdes de toda forma y estilo a los precios más bajos.  
PUNTUALIDAD — EXACTITUD — Y HONRADEZ  
Contamos con caballos muy hermosos. — VICTORIAS a \$ 5.00 la hora.

## Al público en general

Por tener que ausentarme del país por varios meses, he dispuesto realizar todo el calzado a precios sumamente baratos.

Con poco dinero todos pueden estrenar para el Centenario.

Acudan a la tienda de Sabatino y se convencerán.